

inicio de un grupo de investigación

*grupo de estudios sobre metodología de asistencia de enfermería (GEMA)**

Dra. Gláucia Borges Seraphim
Enfermera, Doctora en Enfermería, Profesora del Departamento de Enfermería de la Universidad Federal del Paraná

Sus marcos principales están relacionados con la conclusión de una docente del curso de Doctorado de la Escuela Paulista de Medicina y del inicio de REPENSUL. A través de la red, las Doctoras Mercedes Trentini y Eloíta Neves Arruda orientaron a docentes de la UFPr sobre organización de núcleos de investigación. ¡Esta era una oportunidad! Así nace el grupo de estudios sobre Metodología de Asistencia en Enfermería - GEMA, en 1994.

El nacimiento de este grupo tiene antecedentes históricos de reuniones realizadas en 1992, asesoradas por la Dra. Mercedes Trentini, con profesoras y enfermeras del Hospital Clínico, interesadas en el conocimiento y

las nuevas formas de sistematizar la asistencia de Enfermería. Nuestra primera tarea giraba en torno a la formación del grupo, su composición, su cronograma de reuniones y sobre la necesidad de establecer nuestras líneas de investigación.

¿Qué teníamos en común?

Nuestro objetivo: agregar profesionales del área de la salud en busca de crear nuevas formas para prestar una asistencia más calificada a los usuarios. Nuestra preocupación central: la práctica asistencial, la salud de la comunidad.

¿Con quiénes trabajaríamos?

Enfermeras/ os estudiantes de enfermería y otros profesionales vinculados a la temática.

* Grupo vinculado al Departamento de Enfermería de la Universidad Federal del Paraná.

¿Qué necesidades emergían?

Buscar un lenguaje común entre los participantes sobre integración docente asistencial, y sobre la participación de alumnos y de los otros profesionales en todas las actividades.

¿Cuáles fueron las creencias que nos norteaban?

Como creencias establecimos las siguientes:

- La investigación, asistencia y enseñanza caminan juntas alimentándose mutuamente. A partir de los conocimientos adquiridos, nacen otros (movimientos sin fin...).
- Enfermería trata con seres humanos. Sus valores y creencias deben ser respetados por los miembros del equipo de salud.
- La investigación favorece la expansión del conocimiento, por lo tanto es necesario socializarla.
- Enfermería se preocupa del bienestar, de la salud, de la enfermedad....pero siempre dentro del proceso de vivir del ser humano.
- La asistencia de enfermería de calidad es realizada por un equipo integrado, con un método de trabajo, basado en concepciones teóricas y filosóficas adaptadas al ambiente, y el método es un medio nunca un fin.
- Nuestras creencias relativas al ser humano, enfermería, metodologías, sociedad, deberán ser discutidas y perfeccionadas con la participación de todos sus miembros.

La propuesta central del grupo está relacionada con los métodos de asistencia. La amplitud del tema hizo que se trabajara en subgrupos. De éstos, algunos de los proyectos que se encuentran en desarrollo son:

1. Actuación Docente Asistencial, en el uso de la informática en la metodología de asistencia de enfermería en el Hospital Clínico de la UFPr.
2. Implantación de un programa de acción de Enfermería en Pediatría Social.
3. El vigésimo aniversario del curso de Graduación en Enfermería y la trayectoria de sus egresos.

Además de las investigaciones el grupo realizó reuniones de estudio y discusiones de temas relativos a conceptualización de enfermería-salud-hombre-asistencia de enfermería -teoría y práctica. Se estudiaron algunas teorías de enfermería.

Nuestras perspectivas son de intercambio con otros grupos, nacionales e internacionales, principalmente con el sector de Educación.

Tenemos perspectivas de concluir las investigaciones iniciadas, buscando profundizar en los temas relacionados a la Asistencia de Enfermería y a la socialización del conocimiento. Así está GEMA, construyéndose, despertando para la generación de ideas y continuidad del conocimiento. ☺

La asistencia de enfermería de calidad es realizada por un equipo integrado, con un método de trabajo, basado en concepciones teóricas y filosóficas adaptadas al ambiente, y el método es un medio nunca un fin.